



## LUCAS MARTÍNEZ Y EL AMOR A MÉXICO

RUBÉN MOREIRA VALDEZ

**N**ació en Múzquiz, tierra de historias y tradiciones, cuna de un Presidente de la República y asiento de mujeres y hombres de varias etnias. Su pueblo fue tierra de avanzada y frontera; por lo tanto, escenario de múltiples tragedias, luchas y momentos épicos. Al paso del tiempo, la explotación minera marcó a la sociedad de aquella región.

La obra de Lucas Martínez es indispensable para entender a Coahuila de Zaragoza. Su meticulosa observación ha servido de referencia para muchos otros autores. El nombre de nuestro paisano igual aparece en documentales de *Clio* que en las obras del controvertido Taibo II.

Conocí a Lucas en Monclova hace ya veinte años. Sé qué pasó por la orden del santo de Asís y que en uno de sus colegios tuvo el privilegio de escudriñar centenarios archivos. Deduzco que allí aprendió el difícil arte de la paleografía y ganó una enorme experiencia sobre la geografía de Coahuila y los estados vecinos.

Conservo la primera impresión de aquel encuentro: saludé a un personaje erudito, maestro en la palabra y de fuertes convicciones; pero también, a un carismático intelectual que seducía con mil referencias a los contextos históricos.

Lucas es referente cuando se habla de la historia del noreste. Domina con claridad el pasado virreinal de la región, el convulso siglo XIX y la irrupción armada de principios del siglo pasado.

Fue director del Archivo de Monclova y del Archivo General de Coahuila. Su vocación lo llevó a ser parte de numerosas instituciones académicas, entre ellas: el Colegio Coahuilense de Investigaciones Históricas, la Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística, la Asociación de Cronistas e Historiadores del Estado y la Sociedad Nuevoleonesa de Historia, Geografía y Estadística.

De sus indagatorias surgen personajes del diecinueve norestense y también guachichiles, misioneros y políticos de los días iniciales de Coahuila; entre ellos, Rafael González, primer gobernador de Coahuila y Texas (1824 a 1826).

Lucas se afanó en ubicar a González en la geografía, el tiempo y los sucesos nacionales. En su genealogía descubre su perfil psicológico y su perspectiva sobre los contextos regionales. Incluso se van dibujando las condiciones que llevarían a la pérdida de los territorios texanos y a la intromisión del vecino estadounidense.

En el texto, el último de Lucas, aparecen datos sobre la consciente operación para despojar a México de los territorios del norte. En la narración se hacen presentes: Austin, las prácticas esclavistas, la ambición territorial de los americanos, la división de los mexicanos y la indolente actitud del gobierno nacional.

Mi amigo y excompañero de trabajo murió hace unas semanas. Somos muchos los que lo extrañamos y, en estos momentos difíciles para la patria, nos gustaría tener su consejo o la cita histórica que sirviera de referencia para interpretar lo que hoy nos acontece.